

**Las voces de los pobres: Reflexiones entorno a un problema global**

El problema de la pobreza es un flagelo que afecta a millones de ciudadanos del mundo, quienes viven situaciones de exclusión social y desarraigamiento. Generalmente esta realidad ha sido abordada desde diversas disciplinas del saber, especialmente desde la economía, la antropología y la historia.

*Escuchen nuestras voces- Los pobres hablan sobre la pobreza* es un documental basado en el estudio de la voz de los pobres, liderado por el Banco Mundial, en donde se rescatan desde fuentes primarias, vivencias, experiencias, sueños, anhelos y realidades de personas pobres de India, Brasil, Bosnia, Uganda y Malí.

Este video, ganador de varios premios en diversos festivales<sup>1</sup>, representa una herramienta fundamental para acercarnos a la realidad y características de la pobreza en Colombia y el Caribe, por mostrar la falta de poder y de voz, la precariedad del trabajo, inseguridad, la desigualdad entre hombres y mujeres, el aislamiento, la humillación y la falta de acceso a recursos y oportunidades, que son las dificultades diarias que afrontan los pobres.

Todo lo anterior se traduce en la denominada nueva pobreza y a pesar que se habla de su carácter estructural, el documental plantea retos para repensar la pobreza y buscar posibles soluciones desde los sectores económicos, las comunidades de los pobres, las ONG y las políticas de Estado.

---

<sup>1</sup> Premio Gold Remi, en el festival Internacional de Houston “World Fest”; Mejor Documental, premio 2Videographer”; Premio Telly a la mejor producción de video; Premio a la Excelencia creativa, festival internacional de filmografía y video de estados Unidos de América.

El video documental recrea la historia de vida de hombres, mujeres y niños que viven en condiciones de pobreza, más allá de estadísticas, déficit, nos sumerge en los miedos, las emociones, las carencias, no solo económicas, sino culturales en las que las voces de los pobres cuentan su realidad. Una realidad llena de dificultades por superar, pero en donde la esperanza y la lucha constante por la supervivencia va acompañada de soportes espirituales, redes de vecinos y amigos que dentro de sus realidades y carencias se solidarizan entre sí, por poseer una historia común de exclusión social.

Los pobres, al convertirse en guerreros, optan por la defensa de su dignidad a través de la educación, la participación comunitaria, la capacitación en diferentes oficios para acceder a mejores condiciones laborales, la gestión de préstamos para crear su propia fuente de ingresos. Sin embargo, son las mujeres y los niños quienes más sufren este flagelo, que va acompañado por efectos de la pobreza como son la violencia, el maltrato, la delincuencia, la discriminación.

Finalmente, nos preguntamos cual es el reto para avanzar en nuestra comprensión de este problema global, que tiene sus propias voces e imágenes en nuestra cotidianidad, imágenes y voces de las que tal vez huimos, o las miramos desde el saber teórico, pero que es básico repensar desde nuestro hacer como ciudadanos, docentes e investigadores en la perspectiva de nuestro compromiso con el desarrollo y la sociedad del conocimiento.

**Ada De La Hoz Siegler\***

\* Candidata a Magíster en Historia de la Universidad Nacional de Colombia. Profesora e investigadora del Departamento de Historia y Ciencias Sociales y miembro del Grupo de Investigación en Historia y Arqueología del Caribe Colombiano de la Universidad del Norte.